

# 2017 年 度 入 学 試 験 問 題

## 日 本 史 B

(試験時間 13：15～14：15 60 分)

1. この問題冊子が、出願時に選択した科目のものであることを確認のうえ、解答してください。
2. 解答用紙には、記述解答用紙とマーク解答用紙の2種類がありますので注意してください。
3. 解答は、必ず解答欄に記入およびマークしてください。解答欄以外への記入およびマークは無効となりますので注意してください。
4. 解答は、H Bの鉛筆またはシャープペンシルを使用し、訂正する場合は、プラスチック製の消しゴムを使用してください。特に、マーク解答用紙には鉛筆のあとや消しきずを残さないでください。
5. 解答用紙を折り曲げたり、汚したりしないでください。また、マーク解答用紙を記述解答用紙の下敷きに使用しないでください。
6. 解答用紙には、必ず受験番号と氏名を記入およびマークしてください。
7. マーク解答用紙への受験番号の記入およびマークは、コンピュータ処理上非常に重要なので、誤記のないよう特に注意してください。



I つぎの文章について、それぞれの設間に答えなさい。解答は、漢字を用いるべきところは正確な漢字で記入し、マークすべきところは一つ選んで、その記号をマークしなさい。(40点)

日本列島に太古から暮らす人々は、豊かな自然風土の中で土俗的な信仰を育み、さまざまな祈りをささげてきた。

旧石器時代の宗教的遺物としては明確な事例は発見されていないが、ユーラシア大陸では旧石器時代に属するマンモスの牙や石製のヴィーナス像が多数みつかっており、日本列島における旧石器時代から縄文時代（A）期にかけてみつかっている小形の礫に線を刻んだ線刻礫がヴィーナス像に相当するのではないかという説もとなえられている。

縄文時代はアニミズムとよばれる自然崇拜がおこなわれていたと考えられている。縄文時代には、性的なシンボルと考えられる石製の（B）や、人を模した土偶<sup>①</sup>とよばれる焼き物に代表される儀礼の道具がみられるほか、縄文土器に時期や地域によって異なる動物や人、自然現象を模したと考えられるさまざまな文様が表現されていることについて、当時の神話が表現されていると考える考古学者もいる。

弥生時代になると、水田稲作の伝来に伴って農耕儀礼が発展したと考えられる。祭りの道具である青銅製祭器として、大陸から伝來した銅鏡や武器型の祭器、本来は打ち鳴らす道具だったものが大型化して置いて崇め最後は埋納してしまう祭器へと変化する、日本独特の祭器である（C）などの青銅器が多く見られるようになる。

弥生時代後期から古墳時代初頭にかけての時期となる邪馬台国の時期については、中国の史書に倭人の習俗が記述されている。その中に女王（D）は「鬼道を事とし能く衆を惑はす」と記されており、シャーマンであったと推定される。古墳時代には汚れを祓い災いを免れる素朴な自然崇拜と思われる儀礼がおこなわれていた。今日の神社の基となる信仰の場も出現してきたと考えられ、三輪山を神体とする大神神社や、宗像大社の神域で今日では「海の正倉院」と称される（E）など、山頂や巨岩、大木、孤島などの場で祭祀遺跡がみつかっている。

飛鳥時代に仏教が伝来すると、仏教の受容などをめぐって587年に大臣の

( F ) が大連の物部守屋を滅ぼした。7世紀前半に王族や有力氏族によって寺院が数多く建立された。奈良時代には、<sup>⑤</sup>聖武天皇が仏教によって国を治める「鎮護国家」の方針をとった。<sup>⑥</sup>

平安時代には神仏習合が進み、仏と日本固有の神々とを結びつける ( G ) 説も生まれた。怨霊や疫神をまつり疫病や飢饉などの災厄を避けようと御靈会が盛んに催された。貴族たちは、中国から伝來した陰陽五行説に基づく陰陽道の影響を受けて、身を慎む物忌や凶の方角を避ける ( H ) など、吉凶に大きく左右される日常生活の制限を甘受していた。

鎌倉時代になると、関東の武士の間に禅宗が広がっていった。禅宗は12世紀末ごろに宋へ渡った天台の僧である ( I ) によって日本へ伝えられた。( I ) は、旧仏教からの禅宗非難に対し「興禪護國論」を著した。またこの時代には、祈禱を中心とした旧仏教の腐敗を批判し、庶民など広い階層を対象とした新仏教が現れてきた。その一方で、古くからの神道も仏教と結びつき変容しながら発展していった。<sup>⑧</sup>

戦国期にはキリスト教が伝えられた。イエズス会のフランシスコ・ザビエルが鹿児島に到着し、布教を開始した。<sup>⑨</sup>その後、宣教師があいついで来日し、コレジオや神学校であるセミナリオなどをつくり、キリスト教は広まっていった。中には南蛮との貿易を望んで洗礼を受けたキリスト教徒の大名も出現した。<sup>⑩</sup>そのなかには少年使節を教皇のもとへ送った大名たちも現れた。

江戸時代になると、江戸幕府は初めキリスト教を黙認していたが、( J ) 年直轄領に禁教令を出し、以後次第にキリスト教に対する厳しい態度をとるようになっていく。一部の信者には殉教するものや隠れキリスト教となる者もいた。

問1 空欄Aには、縄文時代の時期区分のうち一番最初の時期が入る。その時期の名称を漢字で記しなさい。

問2 空欄Bに入るもっとも適切な語を漢字2字で記しなさい。

問3 文章中の下線①に関する説明として、適切な文章を一つ選び、その記号をマークしなさい。

- ア. 土偶は意識的に粉々にされて海に流されていたと考えられ、国内からは岩手県亀ヶ岡遺跡などからの数点の出土例しか知られていない。
- イ. 土偶は奈良時代のヒトガタと同じく呪術に用いられたと考えられ、土偶を用いた呪術法が日本書紀にも記載されている。
- ウ. 土偶は、弥生時代・古墳時代にも用いられ続け、佐賀県吉野ヶ里遺跡などからも多数が出土している。
- エ. 土偶の多くは、乳房などの表現から妊娠または出産した女性を表現していると考えられる。
- オ. 愛媛県上黒岩岩陰遺跡などで旧石器時代のマンモスの牙で作ったヴィーナス像が出土しており、それを土製品として作るようになったのが土偶である。

問4 文章中の下線②に含まれるものとして、誤っているものを一つ選び、その記号をマークしなさい。

- ア. 銅戈
- イ. 銅劍
- ウ. 銅刀
- エ. 銅矛

問5 空欄Cに入るもっとも適切な語を漢字2字で記しなさい。

問6 文章中の下線③に関する陳寿が著した中国の史書として、適切な名称を一つ選び、その記号をマークしなさい。

- ア. 漢書地理志
- イ. 後漢書東夷伝
- ウ. 三国志魏書
- エ. 隋書倭国伝
- オ. 宋書倭国伝

問7 空欄Dに入るもっとも適切な人名を漢字3字で記しなさい。

問8 文章中の下線④にいう古墳時代の儀礼に関する記述として、適切なものを一つ選び、その記号をマークしなさい。

- ア. 争いに対する神判として熱湯に手を入れて真偽を判断する神前探湯
- イ. 井戸に馬の死体を投げ入れ、浮かぶかどうかで占う盟神探湯
- ウ. 亀の甲羅を焼いて撒くことで災いをはらう禊祓
- エ. 血判書を焼いて灰として飲み下す結盟
- オ. 鹿の骨を焼いて吉凶を占う太占の法

問9 空欄Eには現在の福岡県に所属する祭祀遺跡が入る。その地名を3字で記しなさい。

問10 空欄Fに入るもっとも適切な人名を漢字4字で記しなさい。

問11 文章中の下線⑤に関して、建立者と寺院の組み合わせとして、誤っているものを一つ選び、その記号をマークしなさい。

- ア. 蘇我石川麻呂=山田寺
- イ. 天武天皇=法興寺
- ウ. 秦河勝=太秦寺
- エ. 須戸王=斑鳩寺
- オ. 須戸王=中宮寺

問12 文章中の下線⑥に関して、聖武天皇に関わる事項とその年号の記述として、適切なものを一つ選び、その記号をマークしなさい。

- ア. 藤原広嗣が吉備真備と結び反乱をおこし、聖武天皇は740年に難波宮へ遷都した。
- イ. 各国へ国分寺・国分尼寺をつくるように国分寺建立の詔を741年に出した。
- ウ. 近江の恭仁京で大仏建造の詔を743年に出した。

- エ. 744年に平城京へ戻り大仏建造を中断し、行基の助力を求めることとした。  
オ. 天平年間の753年に大仏開眼供養をおこなった。

問13 空欄Gに入るもっとも適切な語を漢字4字で記しなさい。

問14 文章中の下線⑦に関する説明として、適切な文章を一つ選び、その記号をマークしなさい。

- ア. 御靈会ははじめ早良親王らの怨靈を慰める行事として、9世紀半ばに始まった。
- イ. 御靈会は疫病を防ぐ祭礼として始まり、各地の天満宮や八坂神社の祭礼となつたが、後白河天皇が禁じたこともある。
- ウ. 御靈会は怨靈となつた菅原道真を鎮めるための祭りとして、大宰府で始まった。
- エ. 怨靈として有名な平将門の首塚が、御靈神社として八坂に祭られたのが初めである。
- オ. 藤原道長は、御靈会として経塚を各地の靈山に埋納した。

問15 空欄Hに入るもっとも適切な語を漢字2字で記しなさい。

問16 空欄Iに入るもっとも適切な人名を漢字2字で記しなさい。

問17 文章中の下線⑧に関して、中世の神道の記述として適切な文章を一つ選び、その記号をマークしなさい。

- ア. 各地で山岳を崇める修験道がおこり、伊勢神宮が本宮とされた。
- イ. 伊勢外宮の度会家行は「類聚神祇本源」を著し、独自の神道理論を唱えた。
- ウ. 神仏習合が広まり、各地の神社は有力寺院の末寺に組み込まれた。
- エ. 叢尊と忍性は戒律を重んじるとともに、社会事業にも力を入れる新しい神道を興した。
- オ. 斎宮がおかげで式年遷宮とよばれる伊勢神宮社殿の20年ごとの改築がおこなわれるようになった。

問18 文章中の下線⑨のできごとがあった年代を一つ選び、その記号をマークしなさい。

- ア. 1534年
- イ. 1539年
- ウ. 1544年
- エ. 1549年
- オ. 1554年

問19 文章中の下線⑩にいうキリストン大名として、誤っている大名を一人選び、その記号をマークしなさい。

- ア. 小西行長
- イ. 有馬晴信
- ウ. 大村純忠
- エ. 大内義隆
- オ. 大友義鎮

問20 空欄Jに入るもっとも適切な年代を西暦で数字で記しなさい。

II つぎの文章（1～8）の空欄（ア～ク）に入れるのにもっとも適切な語句を考え、漢字を用いるべきところには正確な漢字で記入しなさい（人名は姓名を記すこと）。また、括弧（①～⑦）については、もっとも適切な語句をそれぞれの括弧の中から一つ選び、その記号をマークしなさい。（30点）

1. 1869年に日田県（後に合併して大分県となる）に生まれた（ア）は、帝国大学法科大学卒業後、日本銀行に入った。横浜正金銀行頭取をへて、1919年に日本銀行総裁になった。大蔵大臣、貴族院議員、日銀総裁（再任）などをへて、1929年、再び蔵相となって金解禁政策の実行にあたった。しかし、大恐慌がはじまったため、日本経済は激しい不況におそわれた。1931年末に内閣が総辞職すると、①（a. 立憲政友会 b. 立憲民政党 c. 革新俱楽部 d. 政友本党 e. 実業同志会）の筆頭総務となつたが、1932年の総選挙における選挙運動中、狙撃されて没した。

2. 1873年に石川県に生まれた②（a. 森矗昶 b. 中野友礼 c. 大河内正敏 d. 野口遵 e. 川崎正蔵）は、1896年に帝国大学工科大学を卒業し、1906年に曾木電気を設立した。ついで、日本カーバイド商会を設立し、熊本県水俣に工場を建設した。その後、この両社を合併させて、カーバイドと石灰窒素の製造をはじめた。1909年には日本で初めて石灰窒素から硫安の製造に成功した。第一次世界大戦後には、合成アンモニアや人造絹糸の企業化を果たした。1920年代後半以降は、朝鮮に進出して、一大電気化学工業コンビナートを建設した。彼がつくりあげたこの企業グループは、（イ）〔漢字2字〕コンツェルンと呼ばれた。1944年没。

3. 1875年に東京に生まれた（ウ）は、中央大学の前身である東京法学院を卒業した。新聞『日本』で働いた後、大阪朝日新聞社に転じて、大正デモクラシー運動を先導した。しかし、1918年に起こった大阪朝日新聞社の筆禍事件である、③（a. 白虹事件 b. 三・一五事件 c. 三月事件 d. 四・一六事件 e. 虎の門事件）で、鳥居素川・大山郁夫らとともに退社した。その後、雑誌『我

等』『批判』などに拠り、リベラリズムの立場から国家主義やファシズムを批判した。戦後は、リベラリズムの普及につとめた。1948年には文化勲章を受章した。1969年没。

4. 1876年に佐賀県に生まれた（エ）は、陸軍士官学校・陸軍大学校を卒業後、累進して、1931年に台湾軍司令官になった。1932年には、盟友である、④（a. 小磯国昭 b. 永田鉄山 c. 田中義一 d. 宇垣一成 e. 荒木貞夫）陸軍大臣の推薦により、参謀次長となった。この陸軍大臣と彼を含むグループは、皇道派とよばれた。1934年に教育総監となった。陸軍内の抗争の結果、1935年には教育総監を罷免された。二・二六事件では、反乱帮助容疑で拘禁されたが、無罪判決を受けた。敗戦後にA級戦犯容疑で収監されたが、1947年に釈放された。1956年没。

5. 1885年に宮城県に生まれた（オ）は、東京帝国大学法科大学在学中、吉野作造の教えを受けた。卒業後、東京朝日新聞社に入社したが、1911年に退社した。1912年に友愛会を結成し、労働者の地位向上に尽力した。やがて友愛会は全国的な労働組合となり、3度目の改名で、1921年には⑤（a. 日本労働組合総連合 b. 日本労働組合全国協議会 c. 日本労働総同盟 d. 官業労働総同盟 e. 日本労働俱楽部）になった。彼は、1924年には国際労働機関（ILO）の総会に日本の労働組合代表として出席した。1928年の総選挙に立候補し、代議士となつた。1946年没。

6. 1886年に東京に生まれた（カ）は、日本女子大学を卒業後、1911年に雑誌『青鞆』を発刊し、女権宣言「元始、女性は太陽であった」を発表した。1920年には、⑥（a. 伊藤野枝 b. 山川菊栄 c. 下田歌子 d. 与謝野晶子 e. 市川房枝）らと新婦人協会を結成し、女性解放運動をおこなつた。戦後は、平和運動に力をそそぎ、1953年には日本婦人団体連合会の会長になつた。1971年没。

7. 1887年に和歌山県に生まれた（キ）は、東京帝国大学法科大学を卒業後、弁護士となり、星島二郎らと法律相談所を開いた。1926年には、無産政党の右派である、⑦（a. 労働農民党 b. 社会民主党 c. 日本労農党 d. 社会民衆党 e. 社会大衆党）の結成に参加して、書記長に就任した。1930年に代議士になり、1936年・1937年の総選挙でも当選した。戦後は、1945年に日本社会党の結成に参加して書記長となった。1946年には委員長に就任し、翌年、内閣を組織した。1978年没。

8. 1917年に大阪府に生まれた（ク）は、県立広島商業学校を卒業後、広島ガスに就職したが、結核に罹患し、療養生活に入った。1942年にキリスト教の洗礼を受けた。1945年8月に広島で原爆に被爆した。原爆症に苦しみながら、同地で文化運動のリーダーになった。1951年に贋写版刷りの『原爆詩集』を出版し、1952年には『原子雲の下より』を編集し、高い評価を受けた。「にんげんをかえせ」と叫ぶ『原爆詩集』の序詩は有名である。1953年没。

III つぎの文章（A～H）中の空欄（a～h）に入れるのにもっとも適切な語句を考え、漢字を用いるべき所には正確な漢字で記入しなさい。人名は姓名（皇族の場合は宮号と名）を記入しなさい。また、設問（①～⑦）については、もっとも適切なものをそれぞれ一つ選び、その記号をマークしなさい。（30点）

- A. ( a ) 内閣は、「一億総懲悔」や「国体護持」を唱えて戦後処理にあたった。しかしながら、( a ) 内閣はGHQ（連合国軍最高司令官総司令部）の民主化に向けての占領政策に十分には対応できずに総辞職した。
- B. ( b ) 内閣は、GHQの農地改革の指令を受けて自主的に第一次農地改革案を策定した。しかしながら、この案は地主制度の解体という観点が不十分であることからGHQの非難を受けて実施することができなかった。
- C. ( c ) 首相は、日本の首席全権として1951年9月にアメリカ合衆国を中心とする48カ国との間でサンフランシスコ平和条約を結んだ。この条約により、日本は独立国としての主権を回復した。
- D. ( d ) 内閣は、第二次世界大戦の終戦後、「領土は逃げない、そこにある。しかし、人の命は明日をも知れないではないか」として、いまだ日本に帰国していないシベリア抑留者の帰国を最重要課題に掲げソ連との国交正常化を進めた。そして、1956年に自らソ連を訪問し、ブルガーニン首相との間で日ソ共同宣言に調印した。
- E. ( e ) [地名] 体制は、1945年に発効した国際金融機構についての協定に基づく体制である。この協定では、金1オンスと35米ドルとの交換比率を固定するとともに、米ドルに対して各国通貨の交換レートを定めた。
- F. 1972年にベトナム戦争の終結を目指すニクソン米大統領が訪中することによって米中関係は改善した。この米中の和解に触発されて、( f ) 首相は1972年に訪中して日中共同声明に署名し、日中間の国交が正常化した。

G. ( g ) 内閣は、1988年に消費税の導入を柱とする税制改革法案を成立させた。

H. ( h ) 内閣は、バブル経済の頃に行われた放漫な融資を行った金融機関に巨額の公的資金を投入し、不良債権処理を進めた。

〔設問〕

①Aに関連して、( a ) 内閣の時の出来事の説明について正しいものを以下の語群の中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

ア. マッカーサーは、婦人参政権の付与、労働組合の育成、教育（制度）の民主化、秘密警察などの廃止、経済の民主化を指令した。

イ. GHQは、人権の確保ために治安維持法や宗教団体法などの廃止、政治犯や思想犯の解放、特別高等警察の廃止、および内務大臣や警察幹部の罷免を指令した。

ウ. GHQは、神社神道に対する政府の援助・監督の廃止を命じた。

エ. 東条英機らA級戦犯容疑者に対する極東国際軍事裁判（東京裁判）が始まった。

オ. 昭和天皇は、いわゆる「天皇の人間宣言」を行うことによって「現御神（あきみかみ）」としての自らの神格を否定した。

②Bに関連して、第二次農地改革に関する説明について誤っているものを以下の語群の中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

ア. この農地改革によって、戦前においては全農地の半分を占めていた小作地は1950年には10%以下となった。大地主はこれまでの経済力と社会的な威信を失った。

イ. この農地改革を経て、その後の農村は保守政党の安定した支持基盤となった。

ウ. 日中戦争が始まる前までは、小作農が小作料の引き下げをもとめる小作争議が多く発生していた。その小作争議の発生件数は、1935年には6,000件を超えた。

エ. この農地改革は、GHQの勧告案に基づく自作農創設特別措置法によって進められた。

オ. この農地改革では、すべての地主の貸付農地全部を国が強制的に買い上げて、小作人に優先的に安く売り渡した。

③Cに関連して、サンフランシスコ平和条約に関する説明について誤っているものを以下の語群の中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- ア. 平和条約の締結をめぐっての単独講和かあるいは全面講和かの議論において、  
( c ) 首相は冷戦下の現状において全面講和は困難であるとして単独講和を進めた。
- イ. アメリカは、朝鮮戦争が始まり東西の冷戦が激化したことから、日本を西側陣営の協力国にしようとして対日講和を急いだ。
- ウ. この条約では、朝鮮の独立、台湾・南樺太・千島列島などの放棄が定められた。
- エ. 韓国は、日本とイギリスの反対があったものの、韓国の招請を強く主張するアメリカの意向を受けて招請された。
- オ. この条約が調印された日に、日米安全保障条約も調印された。これにより、アメリカ軍は引き続き「極東の平和と安全のために」駐留を続けることになった。

④Dに関連して、日ソ共同宣言の内容について誤っているものを以下の語群の中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- ア. ソ連は日ソ間の平和条約締結後に、国後島・択捉島を返還すると約束した。
- イ. ソ連は対日賠償請求権を放棄した。
- ウ. ソ連は日本の国連加盟に対して、安全保障理事会での拒否権行使せずに賛成することを表明した。
- エ. 日ソの戦争終結が宣言の中で表明された。
- オ. 日ソ間の外交や領事関係が回復した。

⑤Eに関連して、第二次世界大戦後の国際経済体制と日本の関わりの説明について誤っているものを以下の語群の中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- ア. 1952年に、日本はIMF（国際通貨基金）へ加盟した。
- イ. 1955年に、日本はGATT（関税及び貿易に関する一般協定）へ加盟した。
- ウ. 1985年のIMFの5大国（米・日・独・仏・英）の蔵相会議でのプラザ合意によって、それまでの固定為替相場制は変動為替相場制の体制に移行した。
- エ. 1971年に、アメリカはスミソニアン協定により米ドルを、金1オンス35ドルから38ドルに切り下げた。
- オ. 1964年に、日本はOECD（経済協力開発機構）へ加盟した。

⑥Fに関連して、第二次世界大戦後の日中間の関係に関する説明について誤っているものを以下の語群の中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- ア. 日共同声明では、日本による過去の戦争責任の痛感と反省が述べられた。
- イ. 日共同声明では、台湾が中華人民共和国の領土の一部であるとされた。
- ウ. ( f ) 首相は、1978年に日中平和友好条約に調印した。
- エ. 1992年に、天皇が中国を訪問した。
- オ. 1998年に、江沢民国家主席が国家主席として日本をはじめて公式訪問した。

⑦Gに関連して、消費税の導入に関する内容について誤っているものを以下の語群の中から一つ選び、その記号をマークしなさい。

- ア. 大平正芳内閣のもとで、財政再建のために「一般消費税」の導入が閣議決定されるが、与野党や財界などの反対で撤回せざるを得なくなった。
- イ. 鈴木善幸内閣は、「増税なき財政再建」の方向性を打ち出した。
- ウ. 安倍晋三内閣のもとで、消費税率が8%に引き上げられた。
- エ. 野田佳彦内閣のもとで、2014年に消費税率を8%に、さらに2015年に10%に引き上げる法案が成立した。
- オ. 小渕恵三内閣のもとで、消費税率が5%に引き上げられた。

